
Билет 3 

1. Правописание причастий: 

Таблица «Суффиксы причастий»; 

 

Время Действительные причастия Страдательные причастия 

 

Настоящее  

-УЩ-, -ЮЩ-        -   от I спряжения 

-АЩ-, -ЯЩ-          -  от II спряжения 

-ОМ-, -ЕМ-       - от  I спряжения 

     -ИМ-             - от II спряжения 

 

Прошедшее 

 

-ВШ- 

-Ш- 

-ЕНН- 

-ЁНН- 

-НН- 

-Т- 

 

2. Гласные в суффиксах действ.  и страдат.  причастий настоящего времени. 

 

      В действительных причастиях настоящего времени пишутся суффиксы -УЩ-, -ЮЩ-, 

если причастия образованы от I глаголов спряжения,  и суффиксы -АЩ-, -ЯЩ- , если 

причастия образованы от глаголов II спряжения: 

 

          Плавать (1 спр.) – они плаваЮТ – плаваЮЩий 

          Слышать (2 спр., искл.) – они слышАТ – слышАЩий 

 

      В страдательных причастиях настоящего времени пишется суффикс -ЕМ-, если 

причастия образованы от I глаголов спряжения,  и суффикс -ИМ-, если причастия 

образованы от глаголов II спряжения: 

 

        Вычислять (1 спр.) – мы вычисляЕМ – вычисляЕМый 

        Сышать (2 спр., искл.) – мы слышИМ - слышИМый 

 
 

3. Правописание гласной перед суффиксом –ВШ- действительных причастий 

прошедшего времени. 

 

       Перед суффиксом –ВШ- действительных причастий прошедшего времени пишется  

та же самая гласная, что и в инфинитиве: 

ТаЯть  -  таЯвший; увидЕть – увидЕвший; 

услышАть – услышАвший; построИть – построИвший. 

 
 

 


